



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

2 agosto 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que hoy la ex Jefa de Gobierno de CdMx, **Claudia Sheinbaum**, visita de nuevo al Estado de México con miras al proceso de selección del candidato presidencial de la **4T**. En Naucalpan se espera un fuerte contingente de seguidores de **Morena**.

Muchos señalan que la entidad mexiquense será el target político de las corcholatas presidenciales, especialmente de **Adán Augusto Ebrard y Sheinbaum**, pues aseguran que los últimos resultados a gobernadora le dejaron muy buenos dividendos a los aliados de **Andrés Manuel López Obrador**.

Que la inseguridad no cesa en la **Zona Metropolitana Del Valle de México**, con las extorsiones en contra del transporte público que sufren hasta quema de sus unidades si no se ponen "a mano" con el derecho de piso, impuesto ilegal que llegó para quedarse en el **Estado de México** sin que al parecer alguien pueda revertirlo.

Que después de una breve pausa, este martes se reanudaron las reuniones de transición del gobierno saliente y el equipo de la maestra **Delfina Gómez**, quien además de que será la primera gobernadora de la entidad, se ha mostrado sumamente activa, pues todavía no asume al cargo y a diario tiene reuniones con el aparato federal y es la que más recorre los pasillos de **Palacio Nacional** en la etapa previa a asumir la titularidad del **Ejecutivo mexiquense**.

Que cierra a tambor batiente el gobierno de **Alfredo Del Mazo**, y esta vez inaugurará una nueva **Ciudad Mujeres**, reiterando hasta la última recta que ese ha sido el sello de su administración: la justicia para este sector de la población que tan olvidado estuvo en sexenios anteriores, a pesar de ser más de la mitad de la población estatal. Queda sin duda ese tema como prioridad para los próximos años.

Que quién sabe a qué se debe el asueto en el Instituto de **Estudios Legislativos del Congreso del Estado de México**, pues durante este año no ha llevado a cabo ni una sola investigación, iniciativas de ley por encargo de las o los legisladores ni ha proporcionado apoyo académico y técnico consultivo para la elaboración de dictámenes o instrumentado programas de profesionalización como lo señalan sus objetivos de creación. ■

EN LOS PASILLOS

TRABAJO DE TRES

Aseguran que el Estado de México, Morelos y Ciudad de México, **trabajan** coordinadamente para combatir la tala **clandestina** en bosques limítrofes. En el segundo encuentro de trabajo **tripartita**, quedó claro el municipio de Ocuilan como uno de los **focos rojos**, pues se considera el esfuerzo de la autoridad municipal es nulo, pese a conocer el **modus operandi** de los **talamontes**.

SIGUEN Y SIGUEN

Cuentan que en avenidas principales de **municipios** mexiquenses **limítrofes** con la Ciudad de México, motociclistas se exponen y exponen la vida de peatones y **automovilistas**, pues no **respetan** las leyes de tránsito e incluso, en el afán de avanzar más rápido, invaden **carriles** exclusivos o incluso, se suben a las **banquetas** sin el menor cuidado.

TODOS LISTOS

Comentan que en la imaginaria **política** todos y todas quienes apoyaron en la campaña del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y sus **aliados**, podrían ocupar cargos en el **gabinete** y **no** necesariamente en el primer nivel, pero será en su momento y con la **decisión** de la gobernadora electa, **Delfina Gómez Álvarez**, cuando se den nombres y posiciones.

NO DAN UNA

Dicen que **vecinos** de la avenida Isidro Fabela exigirán, una vez más, a **servidores** públicos de la Secretaría de Movilidad, la realización de **acciones** para evitar **congestionamientos** entre **Lerdo** y **Tollocan**, por la circulación de autobuses y las constantes paradas que hacen, incluso en **doble** o **triple** fila.



El presidente López Obrador se negó ayer a opinar sobre los gastos de pre campaña de los aspirantes de ambas coaliciones, parece que por fin entendió que la ley le prohíbe tomar parte de este proceso, en el que había convertido en juez y parte.

Pero lo cierto es que sí valdría la pena conocer las cantidades de dinero que se gastan los aspirantes a candidatos, de ambos lados, porque no se ven muy ahorrativas que digamos sus giras.

El INE señaló hace unos días que tanto los aspirantes de Morena como los del Frente Amplio Opositor, tendrán un tope de gastos de 34.3 millones de pesos.

Se supone que no puede ser dinero partidista, ni mucho menos de origen público o gubernamental. Los aspirantes podrán aportar, en dinero u otras aportaciones, un límite de 2 millones 148 mil 166 pesos; mientras que las aportaciones de militantes y simpatizantes, de manera individual, será de hasta 537 mil 041 pesos.

Claro, ahora sí nadie se queja de los gastos excesivos de la democracia ni de las pre campañas fuera de tiempo. Al final, Morena fijó la pauta y luego el órgano electoral salió al quite.

Ahora el presidente López Obrador se abstiene de hacer comentarios, después de las multas, pero durante varias semanas dedicó sus mañaneras para atacar a Xóchitl Gálvez, pero antes dedicó horas y horas para aniquilar a la oposición y cada paso que daban.

Así las cosas, veremos cómo capotea la oposición la elección de Estado al estilo de la 4T.

Nuevo rostro

Maurilio Hernández, líder de la bancada de Morena en el Congreso Local, dijo que ya planean la reestructuración del gobierno mexiquense, según las necesidades que la gobernadora electa, Delfina Gómez, señale.

Uno de los que llama la atención es la probable desaparición de la Secretaría de Justicia y Derechos Humanos, que este sexenio se convirtió en un área con un exceso de trabajo y responsabilidad.

El secretario Rodrigo Espeleta hizo una gran labor desde ahí, lo que le dio un enorme apoyo y sustento al gobierno del macista, pero podría ser peligrosa en manos menos expertas. Es una concentración tremenda de funciones, alcances y responsabilidades.

El diputado morenista dijo ayer que sería de nuevo un área jurídica, como antaño. Ya veremos.



Durante casi cinco años el presidente gobierna desde su Palacio día a día, con la sólida construcción de una narrativa a prueba de proyectiles de cualquier calibre que tienen su origen en los medios nacionales de comunicación, de analistas políticos o comunicadores y claro, de políticos “conservadores o neoliberales” que no militan en su 4T y pretenden hacerle ver a la gente que el presidente miente cotidianamente y casi de forma patológica.

Y el presidente resiste cualquier tema, cualquier ataque, cualquier corrección o incluso información de datos duros de las agencias norteamericanas de inteligencia, con su célebre frase todo terreno “yo tengo otros datos”. Con eso es suficiente para terminar con el tema en cuestión en el imaginario colectivo e incluso provoca en el medio de comunicación, el analista o columnista político y en los políticos profesionales, que se queden callados o sus comentarios dejen de tener importancia, pasando al olvido.

Pudo haber comprometido en su campaña política hacia la presidencia, que iba a respaldar a los colectivos de madres buscadoras de sus hijas e hijos desaparecidos, y decirles hace unos días que son oportunistas y no las va a recibir porque hacen politiquería, pero en cambio, días antes recibe a la líder del movimiento argentino de las Madres de la Plaza de Mayo.

Pudo haber dicho que iba a combatir frontalmente la violencia e inseguridad que vive el país desde hace varios lustros, llegar al poder y decir que “con abrazos,

no balazos”, la delincuencia organizada bajaría su actividad.

Pudo decir también en su campaña que la seguridad social y los servicios médicos en nuestro país, bajo su gobierno tendrían la calidad de Dinamarca y en cambio, la realidad nos muestra una gigantesca deficiencia en la cobertura de los servicios públicos de salud y más de quince millones de recetas no surtidas por las farmacias del IMSS, el ISSSTE, la Secretaría de Salud o el sistema de hospitales nacionales de especialidades.

A lo que habría que sumar la desaparición del Seguro Popular por el INSABI y su propia extinción ante la falta de resultados con miles de millones de pesos en opacidad y un elevado incremento de muertes por falta de atención médica oportuna, a los que hay que sumar los más de 326000 muertos por COVID-19.

Podría continuar señalando las contradicciones del decir presidencial a distintos temas que le han sido cuestionados por los medios nacionales, a los que por cierto el tabasqueño también se ha referido como cómplices de los conservadores, sin embargo, todos conocemos la habilidad presidencial, de sus asesores y de algunos de los integrantes de su gobierno para repetir lo dicho por el inquilino de Palacio Nacional.

Sin embargo, prefiero enfatizar el hecho de que la narrativa presidencial no ha podido hacer agua ante los embates de la oposición y de quienes señalan las graves deficiencias de un gobierno que no ha logrado dar resultados y que, en cambio, arrastra graves pendientes en materia de lucha anticorrupción y de opacidad en una gran cantidad de dependencias federales que, para evitar el rendimiento de cuentas, clasifican la información como reservada o la declaran reservada por seguridad nacional.

Cuando he tenido oportunidad de ver a cientos de adultos mayores o familiares

de estos, formados en el sol o en la lluvia durante horas para acceder a las sucursales del Banco del Bienestar, me pregunto si ellos no pensarán que el verdadero bienestar estaba en la sucursal bancaria del banco que tiene miles de cajeros automáticos y que es mucho mejor hacer una fila de pocos minutos en ese banco con soporte tecnológico y cientos de sucursales, a estar los siguientes meses y años formados en un banco que a la fecha sólo tiene una sucursal por municipio.

Pero también, inevitablemente pienso en ese momento en lo que actualmente se vive en muchas partes del mundo y afecta severamente a poblaciones y economías nacionales. Es decir, pienso en la posverdad. Aquello que la Real Academia Española define como “Distorsión deliberada de una realidad, que manipula creencias y emociones con el fin de influir en la opinión pública y en actitudes sociales”.

En México los grupos sociales menos favorecidos, aunque abundan personas en los sectores pudientes, piensan que lo que dice presidente con el simple hecho de afirmarlo enfáticamente o repetirlo por años, una y otra vez, es una realidad incuestionable.

Los hechos duros como la carencia de medicamentos que en el pasado jamás faltaron, o ser asaltados en el transporte o en la vía pública o el incremento de la violencia, carecen de objetividad en las personas que le dan credibilidad al presidente debido al volumen de información diaria a la que estamos expuestos y a que no verificamos la información; ello da paso a que el discurso político de la posverdad vaya de la mano con otro fenómeno que también está presente y sigue creciendo: las noticias falsas.

Juntas, noticias falsas y posverdad, definen el destino electoral y social de una sociedad ávida de mejores opciones en su calidad de vida.

Opinología

Eulises Cano

Las corcholatas y el Edomés

El Estado de México ha sido históricamente uno de los bastiones políticos más relevantes en la escena nacional de México. Con una población que supera los 16 millones de habitantes y una ubicación estratégica en la Zona Metropolitana del Valle de México, esta entidad se convierte en un referente crucial en el contexto político y electoral del país. La reciente elección de Delfina Gómez como gobernadora, rompiendo con décadas de gobiernos priistas, marca un hito trascendental que merece un análisis político profundo.

Destaca el hecho de que el Estado de México haya dado un giro político significativo, alejándose de la tradicional hegemonía del PRI y mostrando un apoyo sólido hacia la Cuarta Transformación liderada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El triunfo de Delfina Gómez representa una reafirmación de la fuerza que ha adquirido el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la entidad, lo que sin duda tendrá repercusiones a nivel nacional.

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard, todos aspirantes a la candidatura presidencial de Morena, han reconocido el impacto que este triunfo representa para el proyecto de la Cuarta Transformación. La victoria de la maestra no solo representa un respaldo a su liderazgo como gobernadora, sino que también da muestra de que la población del Estado de México está dispuesta a seguir apostando por el cambio y las políticas progresistas impulsadas por el gobierno actual.

En este contexto, es relevante mencionar el papel que juegan los aspirantes en la construcción del proyecto de la Cuarta Transformación. Claudia Sheinbaum, como exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, ha destacado la importancia de seguir difundiendo los logros del movimiento y de consolidar el cambio que México necesita. Su liderazgo en la capital del país ha sido un referente para los mexicanos y su respaldo a Delfina Gómez reafirma la unidad dentro de Morena.

Adán Augusto López Hernández es quizá el aspirante que más ha crecido en las preferencias y en la popularidad entre la población. El exsecretario de Gobernación y exgobernador de Tabasco, ha recorrido diversos municipios del Estado de México, fortaleciendo lazos y resaltando la importancia de mantener la Cuarta Transformación en el país. Su presencia en eventos masivos y su enfoque en los programas sociales han sido bien recibidos por la población, lo que evidencia el interés y apoyo que genera entre los mexiquenses.

Por otro lado, el excanciller Marcelo Ebrard ha tenido una presencia destacada en el Estado de México, compartiendo propuestas y recorriendo distintas regiones. Si bien ha generado expectativa en su proyecto, también ha enfrentado críticas, como la reciente viralización de un video en el que muestra sus habilidades para el baile. Aun así, Ebrard ha demostrado su compromiso con el trabajo partidista y se mantiene como una figura relevante en el proceso de definición de la Coordinación de la Defensa de la Transformación.

La elección de Delfina Gómez como gobernadora del Estado de México representa un parteaguas en la historia política de la entidad y del país. El respaldo hacia la Cuarta Transformación y los esfuerzos de los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena por consolidar este proyecto son una muestra del interés de la población por un cambio político profundo y el deseo de seguir construyendo un México más justo e inclusivo.

El Estado de México seguirá siendo un referente clave en el escenario político-electoral nacional, especialmente de cara a las elecciones presidenciales de 2024. La importancia estratégica de esta entidad no puede ser subestimada, y el triunfo de Delfina Gómez es una clara señal de que la Cuarta Transformación tiene un fuerte respaldo en una de las regiones más pobladas e influyentes del país. Ahora más que nunca, la atención se centrará en cómo los actores políticos continúan construyendo el futuro del Estado de México y su impacto en la escena nacional.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Edomés no recupera economía prepandemia
- ♦ Entre las cinco entidades que no lo han logrado.
- ♦ En los últimos cinco años, la entidad ha crecido a un pobre 0.97%
- ♦ La herencia que deja a los mexiquenses el mandatario "neutro".
- ♦ Pregunta del día: ¿Los libros de texto para educación básica se van a distribuir a pesar del ordenamiento judicial que dice lo contrario?
- ♦ ¿Qué pasará si en el 2024 la elección presidencial se le complica a AMLO?

LOS RESULTADOS ECONÓMICOS que dejará la actual administración son negativos y por más anuncios de inversión que siga promoviendo el mandatario al cierre de su administración, sólo son un espejismo cuando se revisan los indicadores sobre crecimiento.

Durante las últimas semanas he comentado en este espacio datos de diferentes instancias que dan muestra clara de lo mal que le ha ido al segundo estado que más le aporta al PIB nacional.

Si la nueva administración no recompone el camino, en unos años Nuevo León será el segundo que más aporta, que debemos repetir una vez más, eso no quiere decir que sea una economía sólida y en crecimiento.

ECONOMÍA 23 AL PRIMER TRIMESTRE DEL 2023

De acuerdo a "México cómo vamos" y con datos que dio a conocer el INEGI la semana pasada, en el comparativo nacional, el estado creció un 2.2%, cifra que ya habíamos comentado al inicio de la semana.

De acuerdo a esta organización, la meta anual de crecimiento económico debe ser del 4.5% anual. Se debe mantener ese ritmo de manera sostenida.

Fueron 22 entidades las que no alcanzaron el objetivo y tres mostraron un desempeño negativo con contracciones que van del -2.8 al -0.2%.

COMPARATIVO TRIMESTRAL PENÚLTIMO LUGAR, EN EL 31.

Hacer el comparativo trimestral es necesario para conocer que tanto se ha desacelerado la actividad económica en los estados.

Por lo que al comparar el resultado del Indicador Trimestral de la Actividad Económica del último trimestre del 2022 con el primero del 2023 resulta que 25 de las 32 entidades registraron tasas de crecimiento positivas, siete mostraron retrocesos.

Entre los que tuvieron el peor desempeño se encuentra el Estado de México con el -1.46%, sólo mejor que Coahuila que tuvo el -0.82% y debajo de Oaxaca con el -1.68%.

Visto de esta forma, el anuncio de inversión que realizó el mandatario y que tanto se publicitó ayer no parece servir de mucho para mejorar los indicadores que se observan en este momento.

Al momento de hacer un análisis y lejos de las líneas del discurso político que van a girar en torno a temas como: hicimos tantos anuncios de inversión, nos mantenemos como el segundo estado que van aporta al PIB nacional o somos el centro logístico del país, los verdaderos indicadores son un desastre.

CRECIMIENTO ESTATAL EN CINCO AÑOS, MENOS DEL

1%

Otra muestra clara de que no es lo mismo lo que se aporta a la economía que el crecimiento económico es el dato relacionado con el crecimiento económico estatal en promedio durante los últimos cinco años.

Sin duda es el indicador más importante en este momento. Sobre todo si tomamos en cuenta que el primer año de esta administración, la economía presentó resultados relacionados con la inercia que dejó el sexenio pasado.

Los últimos cinco años muestran lo que fue la administración de este gobernador en el tema económico.

Cuando llegó y desde antes, el Estado de México era el segundo lugar en aportación al PIB nacional. Eso no es logro de esta administración.

Pero en los últimos cinco años, en promedio, la economía mexiquense no pudo crecer ni al 1%.

Se ubica en el lugar número 12 con un crecimiento promedio del 0.91%.

NO HA RECUPERADO EL NIVEL PREPANDEMIA

Durante el quinto informe de gobierno, se puede leer que: de acuerdo con el IMCO, sólo seis meses después del comienzo de la pandemia, la actividad económica mexiquense quedó restablecida.

En el tercer párrafo de la página 108 del Quinto informe se puede leer "La recuperación económica del Edomés permitió que los niveles de actividad económica del 2021 fueran superiores a los que existían antes de la pandemia".

En el análisis que hace México cómo vamos, los datos son diferentes. Realizaron un comparativo de la actividad económica del primer trimestre del 2020 previo al choque por la pandemia, con el primero del 2023.

El resultado es por demás revelador. 24 entidades se encuentran por arriba de su nivel prepandemia, pero 8 no han alcanzado el objetivo, uno de ellos el Estado de México.

Se coloca en el lugar 25 y se encuentra a 0.4% de recuperar por lo menos el nivel que se tenía en el 2020.

Nada de esto va a importar y cuando el mandatario dé cuenta del sexto informe, seguramente volverá a usar los mismos temas del año pasado.

Tembor y pandemia serán los culpables, pero no sólo tembló en el Estado de México y tampoco el contagio no afectó únicamente a los mexiquenses. Otros estados salieron adelante, aquí estaban más pendientes en "inventarse un gobierno neutro".

PREGUNTA DEL DÍA: ¿LIBROS DE TEXTO Y NO IMPORTA ORDENAMIENTO JUDICIAL DE EVITAR SU DISTRIBUCIÓN?

¿UN AVISO DE LO QUE PUEDE PASAR EN LA ELECCIÓN DEL 2024?

Un mandato judicial ordena a la Secretaría de Educación que frene la impresión de libros, incluso ya dieron a conocer una advertencia señalando que las autoridades han sido omisas en dar cumplimiento a la resolución.

AMLO tiene otros datos y en un franco reto al Poder Judicial advierte que los nuevos libros de texto serán distribuidos para el ciclo escolar 2023-2024.

¿La ley o la orden de AMLO? ¿Si en el 2024 se le complica la elección presidencial?

COMENTARIO
Y DEBATEMAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Viene la
austeridad

Una de las políticas que necesariamente veremos, entre las primeras que aplique la próxima administración del Estado que gobernará la Maestra Delfina Gómez Álvarez a partir del 16 de septiembre próximo, será la Política de austeridad y eficiencia. En primer lugar, porque la administración pública lo requiere con urgencia, y además porque le permitiría estirar el presupuesto disponible,

con ahorros sustanciales para enfrentar los retos crecientes de las demandas de la población. Aunque la herencia que recibirá le parezca imposible. Los rumores en los pasillos abundan de cómo están ejerciendo el presupuesto hasta dejarlo imposible.

Más allá de los buenos deseos de la nueva administración, se requiere de una estrategia de operación administrativa que reconozcan los nuevos funcionarios que sean nombrados, que sirvan a un pueblo con pobreza dolorosa. Mucho hemos escuchado y visto en el pasado respecto de anuncios para la simplificación administrativa, la descentralización, la consolidación de funciones de las dependencias y organismos gubernamentales y la lucha contra la corrupción. Sin embargo, las medidas presuntamente aplicadas no han mostrado los resultados esperados. Se han quedado limitadas y débiles en su implantación.

Padecemos una administración pública anquilosada, con mínimas excepciones, poco ajustada a la racionalidad presupuestal, en temas de todo tipo como serían ahorros de energía, compras, contrataciones, comprobación del ejercicio presupuestal, que reflejan en rendir sendas cuentas, más pare-

cidas a las llamadas del “gran capitán” que a la transparencia indispensable en un gobierno honesto, eficiente y eficaz.

Nos falta una burocracia profesional, y se ha boicoteado el establecimiento de un servicio civil de carrera, para dejarse imponga el antiguo sistema de botín. La burocracia existente, en su mayoría está desprestigiada, alejada del pueblo, entre sus lujos palaciegos, componendas, corruptelas, retórica, mascaradas y principalmente por la desconfianza ciudadana. Insisto con sus contadas excepciones.

El problema para el siguiente gobierno estatal es que partirá con esa burocracia heredada de abuelos a padres y juniors, centralizada y con malos hábitos. Y lo más delicado, aunque cambien o retiren a muchas de esas personas, al inicio operarán con estructuras, procedimientos y rutinas existentes, mientras diseñan, deciden y logran transformarlas, para reducirlas a su expresión indispensable de lograr resultados eficientes.

El escrutinio presupuestal es fundamental para la aplicación de la política de austeridad, para ubicar con precisión y claridad el valor del dinero de los contribuyentes en su aplicación legal, honesta y eficaz. Que triunfe la esperanza sobre la experiencia. ■



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Sí revisarán sexenio de AdM.**
- **Los de Claudio X en el Edomex.**
- **Claudia Sheinbaum en Naucalpan.**
- **Los del júnior, en septiembre.**

Qué el próximo gobierno democrático de la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** sí revisará a la saliente administración del júnior, sobre todo en temas tan controvertidos como la deuda, los contratos y las obras inconclusas. Así lo adelantó **Horacio Duarte Olivares** al salir de la tercera reunión de transición entre la Gobernadora electa y **del Mazo**. Esperemos que no "aiga" impunidad ... NOTAS CORTAS: Los partidos del titiritero de las derechas, Claudio X. González, en el estado, instalaron el "Comité Organizador del proceso de selección para elegir a la persona que encabezará el Frente Amplio por México", es decir, **Xóchitl "La Botarga" Gálvez**. Siguen con su farsa de supuestamente incluir a organizaciones de "la sociedad civil", una vil mentira. Por los partidos en el estado forman parte de dicho comité **Eric Sevilla** y **Enrique Martínez** por el PRI; **Carlos Pérez** y **Everardo Padilla** por el PAN, así como **Agustín Barrera** y **Javier Rivera** por lo que queda del PRD. No participa Nueva Alianza porque perdió el registro en la pasada elección que les ganó Morena y sus aliados ... Este miércoles 2 de agosto la próxima y primera presidenta de México, **Claudia**

Sheinbaum Pardo, estará en el Estado de México, visitando Naucalpan y Tlalnepantla ... Se reunieron el ex diputado federal por Toluca, **Alberto Curi Naime** y los ex alcaldes de Ixtapan de la Sal, **Hugo Andrés Hernández Vargas**, y de Tenancingo, **Roberto Sánchez Pompa**, quienes lo hicieron público en las redes sociales. ¿Algún mensaje de cara al incierto futuro del PRI mexiquense a partir de septiembre que se queden sin el "primer priísta del estado"? ... Al llegar a la gubernatura mexiquense que está a mes y medio de entregarle a la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**, el júnior, llegó con un mínimo de cuadros políticos formados por él o con él, cercanos a su entorno. Son muy contados, todos los demás tienen carrera y, en algunos casos, su propio jefe político, principalmente del ex presidente **Peña Nieto** y del ex gobernador **Montiel**. Casi todos los delmacistas con él llegaron y con él se irán. Muy pocos continuarán su carrera política con él o sin él. En próximas entregas les diremos de quiénes se trata ... Qué tengan un feliz "ombligo" de semana, raza.

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Yolanda Senties

“Puertas abiertas”

Es una promesa que se escucha en la gran mayoría de las campañas políticas, en donde los candidatos tratan de obtener votos el día de la elección, quieren decir que durante el periodo de su gestión pública, siempre estarán atentos a escuchar y atender a los ciudadanos, sin distinciones de ninguna clase.

Quiere decir que las puertas de la oficina del servidor público estarán abiertas siempre, (puede ser con algún orden), por citas, o algún otro medio digital o personal, pero que nadie se quedará sin ser atendido, y que la respuesta será inmediata o en los términos marcados constitucionalmente a los pocos días.

Promesa que cada vez se desatiende, no se cumple, los motivos que se dan son muchos, sobre todo el de la inseguridad que se vive, y desde luego el servidor público no puede arriesgarse. Esa es una buena excusa, pero a veces se entiende y a veces no.

La razón es que por más urgente que sea la petición de ayuda, o la presentación de alguna propuesta, que resolvería más rápido y menos costo un problema comunitario. Las puertas de oficinas públicas están cerradas y a veces hasta protegidas con vallas.

Si algún ciudadano se arriesga a ir a buscar al funcionario, cuando sabe que va a ir a algún evento público, tiene que ser muy arriesgado, valiente y “torero”, es decir meterse “capoteando” vallas, guaruras y muchedumbres

Si es que llega por fin cerca del funcionario, aguantando codazos, empujones y advertencias, llega con el papel en donde tiene escrita la solicitud de apoyo o de ayuda, verdaderamente arrugada como “chicharrón”, con todo y pena la entrega en mano del funcionario, éste ni la ve, menos la lee, con una sonrisa (para la foto) se la guarda en su chamarra o saco, eso sí bien le va, si no el funcionario se la da a algún guarura cercano, o secretario que no se le despegue, al que le ordena recordarle el asunto, sin embargo, éste también guarda la petición.

Luego nadie sabe a dónde fue la peti-

Si tiene la suerte de recibir el ciudadano valiente una respuesta, esta es muy vaga, o muy general, o lo pueden citar en alguna fecha, que solo hacen que, de vueltas y vueltas, gastando cada vez más, “si es que no se encuentra con que tiene que dar dinero por abajo” para que atiendan su petición si es que encuentran el papel que lo describe

ción, si se perdió, se tiró a la basura, en el mejor de los casos se le pasó a algún secretario, al correspondiente al asunto, y ahí se perdió todo.

Si tiene la suerte de recibir el ciudadano valiente una respuesta, ésta es muy vaga, o muy general, o lo pueden citar en alguna fecha que sólo hacen que dé vueltas y vueltas, gastando cada vez más, “si es que no se encuentra con que tiene que dar dinero por abajo” para que atiendan su petición si es que encuentran el papel que lo describe, y mientras tanto va creciendo o agravándose su problema.

Ojalá que aunque no esté abierta la puerta, exista alguna área del gobierno que, con honradez y responsabilidad, ayude y resuelva el problema específico del ciudadano en tiempo y forma. Y se pueda dar seguimiento gubernamental a la atención a las demandas ciudadanas, aunque tenga mucho trabajo, el funcionario “mayor”, algo muy importante, que no se olvide, es atender al ciudadano, y cumplir las promesas de campaña.

LAPOLÍTICA EN TEORÍA

La política no se refiere a los burdos espectáculos de baja monta que algunos actores o pseudo actores llevan a cabo, ya sea en una campaña electoral, a su triunfo o durante su gobierno. Se trata de una disciplina mucho más seria que requiere de un profundo y riguroso estudio.

Resulta importante distinguir la política como el medio por el cual se accede al poder. Desde hace mucho tiempo se conocen las diferencias entre gobernantes y gobernados, que, en términos generales refieren que la política es la lucha por la autoridad, de modo que unos tienen el mando y los otros son sometidos.

La palabra política, deriva en su significado del griego Polis o Politikos, que es lo referente a la ciudad o al ciudadano, es decir, a lo civil, a lo público, e incluso a lo social o sociable. Término procedente o atribuible a Aristóteles, que en su obra la política, concibe como un arte o ciencia del gobierno a la misma.

Las concepciones modernas como las que nos ofrece Norberto Bobbio sobre la política, considera a la Polis, como a un sujeto, por lo que pertenecen al ámbito de la política actos como ordenar o prohibir algunos comportamientos de determinados grupos de personas, haciendo mención del concepto que es el ejer-

cicio de un dominio exclusivo sobre determinado territorio, la legislación de normas válidas, como extraer los recursos naturales y materiales de un sector de la sociedad y distribuirlos a otro.

Al tomar a la política como un objeto, entonces pertenecen al concepto otros verbos como defender, conquistar, ampliar, reforzar, abatir o transformar el poder del estado.

Por su parte Jean-Jacques Rousseau, en su obra concibe a la política como una actividad cuyo objeto es la regulación y la coordinación de la vida en sociedad, por medio de una función de orden, defensa y justicia, en búsqueda de mantener la superación y la cohesión de un grupo social determinado.

Mientras tanto, Maurice Duverguer, se refiere en sus tratados a la política como la lucha o el elemento de integración, o sea, considera que ésta posee una esencia ambivalente, que por un lado constituye un instrumento de dominación y por el otro, es un medio que permite asegurar un orden social.

Adentrados en el estudio de la política, encontramos dos niveles de análisis; la micro política, basada en el vínculo personal y la macro política, en la que no existe un contacto interpersonal y las relaciones son mediatizadas, mediante una relación teatral o ficticia, siendo ésta última posiblemente la que más ve-



ARENA SUELTA

POR TAYDE GONZÁLEZ ARIAS

mos en la actualidad, desafortunadamente.

Considerando a la política como el medio de acceso al poder, podríamos decir que ésta es la influencia voluntaria que ejerce un individuo o un grupo sobre la manera de conducirse de otro. aunque hay autores que diferencian el mandato patronal que se ejercía sobre los esclavos, el poder político que se ejerce sobre los hombres libres, siendo éste último la aspiración o anhelo que muchos quisiéramos que se adapte en teoría y práctica, ser libres para elegir y decidir dónde y cómo queremos vivir.

La diferencia del poder político, según Aristóteles se basan en las tres sociates; paternal, despótica y política.

El filósofo John Locke, distingue claramente tres poderes similares a los conceptos aristotélicos; el político, el paternal y el despótico. Mientras que Max Weber, define al poder como, "la probabilidad de que un actor dentro de una relación social, esté en posición de ejercer su voluntad a pesar de la resistencia que se le presente. Cuando el poder político ac-

túa sobre bases legítimas, se le denomina autoridad", éste autor además individualiza tres tipos puros de poder; el legal, el tradicional y el carismático.

El poder político cuenta con los medios de coacción física, el económico está basado en la posesión de los bienes o riquezas, mientras que el ideológico en el control de los medios de persuasión. Kelsen dice que la norma fundamental tiene la función de transformar el poder en derecho, al considerar que el primero es más legítimo cuando se ejerce desde los niveles inferiores hasta el más alto, de conformidad con normas establecidas.

Por último, Claude Héller, menciona que el poder es una sociedad se encuentra en función de la estructura de clases, lo que significa que se trata de la coacción a otros e influir considerando las creencias en las que viven, lo que se asemeja cada vez más a las condiciones que se viven en la actualidad por las marcadas diferencias económicas que permiten a algunos tener una vida con mayor acceso a la justicia y a otros, muchos, en la injusticia.